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母亲节专题信息——尊主为大的马利亚 

阅读经文：路 1：26-56；太 1：18-25 

证道经文：路 1：46 

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：今天是什么日子？你知道吗？是主日，所以我

们聚集到一起来敬拜神；但除了是主日之外，今天还是什么特别的日子呢？对，是母亲节。每年五月

的第二个主日是全球性的母亲节，人们会在这一天特别向母亲表达爱和感谢。 

虽然母亲节的传统起源是来自于古希腊，是一种迷信和偶像崇拜。在一月八日这一天，古希腊人

向希腊众神之母瑞亚（宙斯、波塞冬、哈德斯、得墨忒耳、赫拉和赫斯提亚的母亲，故称众神之母）

致敬。到古罗马时，这些活动的规模就变得更大，庆祝盛况往往持续达三天之久。但后来所成立的母

亲节却与这些迷信无关，是为要表达对母亲的尊敬和爱戴。 

我们现在所说的母亲节是来源于美国，是为了纪念和赞扬美国与全世界的母亲而设立的。1914

年，美国国会正式命名 5 月的第二个星期日为母亲节，并要求总统发布宣言，号召政府官员在所有的

公共建筑物上悬挂国旗，以表达人们对美国全体母亲的热爱和尊敬。母亲们在这一天通常会收到礼物，

康乃馨被视为献给母亲的花，而中国的母亲花是萱草花，又叫忘忧草。此后，母亲节便在各国开展。 

在我们中国，母亲节是在港澳台地区流行起来之后才进入大陆的，在 20 世纪 80 年代，母亲节逐

渐被中国内地的民众所接受。现在我们中国人也普遍会在这一天向母亲表达爱和感谢之心。 

今天的阅读经文中给我们看到一位非常伟大、特别的母亲，那就是主耶稣基督肉身的母亲马利亚。

她可以说是世上最有福的母亲了，因为人类的救主、神的儿子居然经由她生出！这的确是人可以享有

的最特别的荣誉和祝福了。但教会曾经一度错误地对待这位母亲，甚至对她进行膜拜，认为她是完全

无罪的（天主教的错谬）。今天我们当然不能接受这样的说法，更不会去膜拜马利亚；因为连马利亚

自己也是尊主为大，并以神她的救主为乐，这就表明她虽然是耶稣基督肉身的母亲，但她仍然是一个

受造而有限的罪人，仍然需要神的救赎。其实这也提醒我们基督徒在面对母亲节的时候，千万要注意，

不要过于抬高母亲，要看母亲合乎中道，对她们要有正确的尊敬和爱戴。 

在神的救赎史上，耶稣基督必须要道成肉身成为人，才能成就父神所计划的救赎之工。所以神就

特别预备了一个器皿，就是当时仍然是童贞女的马利亚，圣灵的大能要荫庇她，使她成为耶稣基督肉

身的母亲。 

今天上午，我就和大家一起来思想耶稣基督肉身的母亲马利亚所带给我们的榜样，从中看见我们

每个母亲、乃至每个人在神面前都当有的本分，那就是尊主为大。只有这样，才能成就神在我们每个

人身上所定的美好旨意。所以我今天要和大家分享的题目是——尊主为大的马利亚。我要从两方面来
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和大家分享： 

一、马利亚尊主为大的表现 

二、马利亚尊主为大的结果 

 

一、马利亚尊主为大的表现 

亲爱的弟兄姊妹们，在今天的证道经文中，马利亚亲口说“我心尊主为大，我灵以神我的救主为

乐”【46】。那她的尊主为大是有怎样的表现呢？还是仅仅嘴巴上说说而已？而且她是自己说“我心

尊主为大”，这岂不是有“王婆卖瓜自卖自夸”的嫌疑？ 

根据圣经，一个人尊主为大不单单是嘴巴上说说，还必须要有实际行动上的表现的；因为尊主为

大虽然是内在的心态，但必然会有外在的表现。正如圣经说真信心是必然有好行为的，没有行为的信

心是死的。主耶稣也说过：“凡称呼我‘主啊主啊’的人，不能都进天国；惟独遵行我天父旨意的人，

才能进去。”【太 7：21】 

然而，很遗憾的是，今天教会中真的有很多只是在嘴巴上说爱主、愿意遵行神旨意的人，实际上

他们根本就没有在行动中表现出他们的爱主之心。真正的尊主为大不能仅仅是在嘴巴上说说，而是要

有实际的表现的。那么，马利亚她的表现在哪里呢？ 

阅读经文告诉我们，天使加百列奉神的差遣去告诉已经许配给约瑟但还是童女，还没有结婚的马

利亚，说她要怀孕生子。这实在不可思议！未婚生子，奉旨（子）成婚，在今天因着世道越来越败坏，

已经是见多不怪了；但是，童贞女生子，却真的是千古奇闻！医学上是解释不通的，人的理性是通不

过去的。所以马利亚当时听说之后，也很是吃惊和好奇；但她并没有马上拒绝，而是询问说：“我没

有出嫁，怎么有这事呢？”【路 1：34】然后天使就告诉她，这是出于圣灵的作为，圣灵要感孕她，

神的儿子要从她的腹中而出。这虽然是人的理性很难理解的，但天使特别加上一个强力的注解：“因

为出于神的话，没有一句不带能力的。”【37】 

弟兄姊妹，这是马利亚尊主为大的第一个表现，就是面对天使所传神的话语和旨意、而她的理性

通不过、不能明白时，她是谦卑地询问、寻求，而不是马上拒绝和排斥。 

你面临类似的理性不能理解的真理信息时，是怎么做的呢？当你听见教会讲台所宣讲的真理时，

你的理性能够完全理解吗？事实上，我们信仰中的很多真理都是我们的理性很难理解的，因为是超越

了我们的理性的，就如神的创造、死人复活、天堂地狱的审判，包括这里的童女生子等等。 

一个真正尊主为大的人，当他面对自己理性不能理解、不能通过的神的话语时，不是立马反对或

者拒绝接受，而是谦卑寻求。而神也特别应许说：“你们祈求，就给你们；寻找，就寻见；叩门，就

给你们开门。”【太 7：7】所以我们看见，当马利亚谦卑寻求的时候，神就借着报信的天使给她解释，
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甚至还特别给她一个可见的明证和确据，那就是她的亲戚以利沙伯，“那素来称为不生育的，现在有

孕六个月了”【36】！神向那些存谦卑之心寻求明白真理的人显出的是多大的恩慈啊！亲爱的弟兄姊

妹，你是以怎样的心来对待神的真理呢？ 

童女怀孕生子，不单是理性上理解不了的，情感上也是很难接受的，因为要面临极大的困难，甚

至要付极大的代价。 

在当时的犹太社会，一个女孩子还没有出嫁就怀孕生子，那是会被人看为犯奸淫罪的。按照摩西

律法，那是要被石头打死的。况且马利亚已经许配给约瑟了，约瑟知道她未婚先孕会是什么想法？当

时周围的人要怎么对待她？甚至父母家人都要痛恨、厌恶她。这些问题都不是一个女孩子能够承受得

了的。但是马利亚在听了天使的解释之后说：“我是主的使女，情愿照你的话成就在我身上。”【38】 

在此我们看到马利亚尊主为大的第二个表现，那就是面对神的旨意，即使情感上很难接受，甚至

要付极大的代价，她也是愿意顺服和接受。 

我们不要以为这行不通，这下麻烦大了，说不定还没有等马利亚生下耶稣，就要被犹太人用石头

打死。我们要知道，既然是出于神的旨意，那就一定会成就。我们的责任不是确保神旨意的成就，而

是顺服！神的旨意是否成就，能不能成就，这都是神自己的事情，祂要负完全的责任。 

所以我们从圣经的记载得知，神并没有将难担的单子给她。虽然圣经连犹太人对她的议论、轻视

甚或嘲笑都没有记载，但这并不代表就没有，因为她的未婚夫约瑟都知道她已经怀孕，想要暗暗把她

休了【太 1：19】，这就表明众人都在议论她怀孕的事。而我们也可以确定知道，犹太人并没有按照

摩西律法的规定，将她用石头打死；后来她的未婚夫约瑟，也没有将她休了，反而是愿意“戴绿帽子”，

愿意和她一起来承担这一切。这是神的作为，是神差派使者去启示约瑟关于马利亚怀孕的事情的【太

1：18-25】。 

弟兄姊妹们，其实神的话语和命令对我们的罪性来说都是很难接受的，因为我们的老旧人（肉体）

是不服神的律，也是不能服【罗 8：7】。神的话对我们说要尊主日为圣，要全然奉献，要饶恕人……，

请问有哪一样是我们的肉体觉得容易遵守并乐意遵守的呢？在我们所处的环境下，想要有主日休息的

工作是何等难啊！好不容易有一个主日的休息，我终于可以睡个懒觉了，我还有许多事要做，去聚会？

没有时间。自己生活压力大，钱都不够用，还要奉献，这怎么可能？饶恕人？他曾经那样深深伤害我，

甚至公然羞辱我，现在要我饶恕他？不可能！ 

弟兄姊妹，这是不是我们的肉体中经常冒出来的意念和想法？但是尊主为大的人，是要像马利亚

那样说：“我是主的使女，情愿照你的话成就在我身上。”这里的“使女”原文是指“女奴”，也就

是“奴隶”、“奴仆”，这是没有自己的自由和主权的，只有完全听从主人的吩咐的。事实上，我们

每个基督徒都是耶稣基督的奴仆，因为是祂用自己的宝血将我们从父神的震怒之下买赎出来的，原本
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我们是罪的奴仆，是要受神严厉审判的该死该灭亡的死刑犯！如果不是耶稣基督用祂的宝血买赎我们，

我们早就灭亡了。因此我们这些蒙祂救赎的人，实在应该完全顺服主的命令和吩咐，这是理所当然的。 

顺服神的命令，这看似不可能，因为有很多的拦阻，现实环境中有很多的难处；但是，只要我们

有一颗愿意顺服的心，神要为我们开道路，祂要负我们完全的责任！我们当中有弟兄姊妹在起初找工

作的时候，不是就面临着没有主日休息的难题吗？但是后来，你的同事在主日必须上班工作，而你却

可以休息，来教会敬拜。这不是神给你特别开路的吗？我们要相信，神不会将难担的单子给我们，在

我们忍受不住的时候，祂必要给我们开一条出路，叫我们能忍受得住【林前 10：13“你们所遇见的试

探，无非是人所能受的。神是信实的，必不叫你们受试探过于所能受的。在受试探的时候，总要给你

们开一条出路，叫你们能忍受得住。”】。 

所以，愿我们都像马利亚那样有一颗尊主为大的心，只有这样，我们才能正确对待神的命令和吩

咐。那么，马利亚尊主为大会有怎样的结果呢？我们来看第二点： 

 

二、马利亚尊主为大的结果 

今天我选取的证道经文是著名的“马利亚颂”中马利亚的一个谦卑的表白。那么在马利亚的颂歌

之中，她不单是表明了自己对神的敬畏与尊崇，她也清楚地阐明了自己尊主为大的结果。 

她说：“从今以后，万代要称我有福。”【48】这可以说是马利亚尊主为大的第一个结果，就是

自己蒙福。她蒙什么样的福呢？不是这个世界的金钱、名利和地位，而是属灵的福分，是她有份于神

的救赎旨意，因为救主要从她而出，这是多么大的福分啊！因此她说“从今以后，万代要称我有福。”

而且，当她尊主为大，顺服神的旨意时，她自己属灵的生命也会得到长进，不断趋向成熟和完全。这

难道不是有福吗？ 

弟兄姊妹们，今天你尊主为大，遵行神的旨意，首先不是为了别人得益处，而是你自己要从神蒙

福。所以你不要埋怨教会牧者或者教会肢体在你违背神的命令时对你的提醒和劝勉，因为这是与你有

益的，是要使你的属灵生命不断成长。另外，我们虽然不能像马利亚那样，使基督由我们而出，但是

我们真的能够在我们的生命中彰显基督，让世人从我们的身上看到基督。而这正是我们每一个基督徒

必须的本分，只有透过在我们的生命中尊主为大才能够达到。你有否让人在你身上看到基督呢？ 

马利亚在她的颂歌中特别提到神扶助了祂的仆人以色列，为要记念祂自己与亚伯拉罕所立的圣

约，要成就祂一直以来借着祂的众先知所应许的话，那就是弥赛亚基督要来【54-55“祂扶助了祂的

仆人以色列，为要记念亚伯拉罕和他的后裔，施怜悯直到永远，正如从前对我们列祖所说的话。”】，

这正是天使加百列奉差遣所报告给她的：“你要怀孕生子，可以给祂起名叫耶稣。祂要为大，称为至

高者的儿子，主神要把祂祖大卫的位给祂。祂要作雅各家的王，直到永远；祂的国也没有穷尽。”【31-33】 
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这就是马利亚尊主为大的第二个结果，也是最重要的结果，那就是神的儿子得以顺利降生，神救

赎的计划最终得以顺利完成。也就是说，马利亚的尊主为大成就了神永恒的救赎旨意。当然，这并不

是说，如果马利亚不愿意顺服神，那神的旨意就不能成就，就会受到拦阻；我们相信，即使马利亚当

时没有顺服，不愿接受圣灵感孕她的作为，神仍然可以使用其他人来成就基督道成肉身的计划，因为

超越之神的旨意是绝对不会受到有限之人的拦阻的。 

神的救赎可以说是神永恒预旨的中心，宇宙中的万事万物都在为神救赎的旨意效力；而我们这些

基督徒，在神的救赎之工中有份，这是神的恩典，对我们来说是极其宝贵的福分。而我们这些蒙神救

赎的人，同时也在神救赎的旨意中有责任，就是要在自己的生命中见证神救赎的大能，就是要活出基

督的样式，使人因我们的见证而认识福音，认识神的儿子耶稣基督，与我们同得这福音的好处。当我

们尊主为大，真正让基督在我们的生命中居首位的时候，就可以活出基督，就可以让人透过我们来认

识神和耶稣基督。这是我们尊主为大的结果，也是我们义不容辞的责任。 

弟兄姊妹们，由于今天是母亲节，在我们思想耶稣基督肉身的母亲马利亚所带给我们的榜样时，

我也要对母亲们（特别是年轻的母亲们）说几句劝勉的话： 

作为母亲，神对你的命令是教养子女，也就是说，母亲主要的职责是教养子女，使他们成为敬虔

的人。虽然养育子女的命令是给父母的【弗 6：4；西 3：21 这两处经文中的“父亲”都是指向父母来

说的，因为父亲是一家之主，代表夫妻二人】，但因为父亲还有一个重要的责任，就是要养家糊口，

正如神当年在伊甸园中宣布对亚当的审判时所说的：“你既听从妻子的话，吃了我所吩咐你不可吃的

那树上的果子，地必为你的缘故受咒诅。你必终身劳苦，才能从地里得吃的。地必给你长出荆棘和蒺

藜来，你也要吃田间的菜蔬。你必汗流满面才得糊口，直到你归了土，因为你是从土而出的。你本是

尘土，仍要归于尘土。”【创 3：17-19】所以，教养子女的重任主要就落在了母亲的身上。 

作为母亲，面对这样的命令，可能你会觉得这有点不近情理。因为现在一个家庭所面临的经济压

力是很大的，靠父亲一个人的工作和劳力，似乎是不能满足家庭的开支；而且作为父母，还希望给自

己的孩子上好的学校，让他们接受一些更好的培养和教育，经济压力就更大了。所以，作为母亲，你

就想到要去上班工作，把孩子丢给长辈照顾，或者送到幼儿园，这样可以分担丈夫的重担。不得不说，

这比那些懒惰的、不顾丈夫死活、一味只知道花钱的家庭主妇要好很多很多；但是，你真的想清楚了

吗？你有否看到这其中的副作用呢？你真的认识到教养子女是神给你的命令吗？ 

如果你真的尊主为大，那就要以神的命令为自己首要的责任，好好教养好神所赐给你的产业（子

女）。要知道，神没有命令母亲养家糊口，神也没有命令父母要把孩子培养成北大、清华的高材生。

神吩咐我们作父母的，要按着主的教训养育子女，培养他们成为敬虔的人。可能有的弟兄姊妹会说，

我也愿意这样努力教养好子女，但是现在的生活压力太大，我不得不丢下孩子去上班。我要提醒你，
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神在圣经中告诉我们“只要有衣有食，就当知足。”【提前 6：8】我们的生活压力太大，是不是我们

的欲求太多呢？ 

当然，这并不是说，作为母亲，就绝对不可以去上班工作（在我们教会的讲台上，从来没有这样

教导过）。作为母亲，如果你确保自己已经照顾好家庭和孩子了，而且你还有时间和精力可以使用，

那么你去上班工作是可以的。在此我也特别提醒大家，是否已经照顾好家庭和孩子，每个人的标准可

能不一样，所以不要彼此论断，因为最终每个人都是要向神交账。判断我们的乃是神【林前 4：4】。 

 

弟兄姊妹们，让我们记住，神的命令看似理性不能理解，或者情感接受不了，因为有很多现实的

难处；但是，真正尊主为大的人，是愿意去寻求明白并且顺服的。当我们这样去行的时候，我们必要

从中得益处，而且要成就神在我们身上所定的美好旨意。我们人生真正的意义和价值就在于使神的旨

意在我们身上得以成就，而这只有借着我们尊主为大才能够实现。惟愿我们每一位都存敬畏主的心，

尊主为大，使耶稣基督在我们身上照常显大，神的旨意得以成全，最终神的圣名大得荣耀。阿们！ 

 

思考问题： 

1、母亲节的目的和意义是什么？我们基督徒面对母亲节需要注意什么？ 

2、耶稣肉身的母亲马利亚真的如天主教所说的是完全无罪的吗？为什么？ 

3、你从哪里看出马利亚尊主为大的表现？这给你有怎样的提醒和教导？ 

4、马利亚尊主为大的结果是什么？这又给你怎样的提醒和教导？ 

5、人生最重要的意义和价值是什么？你是为此而活的吗？ 

 

                                基督教改革宗合肥惟恩教会 

  吴卫真长老 
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